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⽅潔玫　快樂童年的製作⼈
郭玟妤 報導  

我是從喜兒幼兒園畢業的學⽣。⾃從離開幼兒園後，已經好⼀段時⽇沒和那裡的
師⻑聯繫，這次回去探望其實已和上次⾒⾯相隔九年。儘管許久不⾒，潔玫老師
仍舊如從前⼀般，堆滿笑容地敞開幼兒園⼤⾨，迎接我的到來。

歲⽉沒什麼在潔玫老師的臉上留下痕跡，那雙眼睛依然炯炯有神；幾年前，院⼦
裡剛完⼯的樹屋只能攀爬繩梯進入，如今已經多了⽊製⾛廊和溜滑梯作為對外聯
絡的要道。重新回到這裡時，時空似乎靜⽌了，然⽽景物的改變卻提醒著我：喜
兒也隨著時間不斷地在成⻑、進化。

幼兒園教師辦公室⾨⼝的春聯，是⽅潔玫親⾃寫下的新年期許。（圖片來
源／郭玟妤攝）

搬家促成了喜兒的成立
我和她在半開放式的會議空間坐定，簡單的寒喧之後，我們進入訪問主題，開始
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我和她在半開放式的會議空間坐定，簡單的寒喧之後，我們進入訪問主題，開始
挖掘連我這個「資深喜兒學⽣」都不知道的故事。

⽅潔玫在成為⺟親前，曾擔任出版社編輯⼀職。透過⼯作，她接觸到許多童書、
幼兒繪本，也為⾃⼰建立起獨特的育兒觀點；⽽後攜家帶眷⾄美國念書的幾年
間，女兒於當地就讀的托兒所，其「尊重兒童、⾃然學習」的教育⽅式，也在她
⼼中構築了「理想學前教育」的模樣。

約莫⼆⼗多年前，⽅潔玫⾃美回台後定居新北市，女兒也從美國「轉學」回台
灣，和朋友的孩⼦結伴到佳美幼兒園上學。佳美是個主張以「遊戲學習」為教育
⽅針的幼兒園，特殊的教育⽅式帶給她和朋友很⼤的啟發；兩⼈也透過園⽅舉辦
的家⻑讀書會，認識了⼀些兒童的發展理論，進⽽更加確信學齡前的孩童，必須
透過活動、遊戲來學習的理念。

這樣的信念也隨著兩⼈的遷徙，⼀起帶到了她們新的居住地──楊梅「陽光⼭林」
社區。然⽽，儘管當地環境宜⼈，卻沒有合適的幼兒園供孩⼦就讀，兒女教育的
延續成了⼀道難題，兩⼈「⾃⼰辦幼稚園」的念頭於焉誕⽣了。⽽後⽅潔玫⼜在
因緣際會之下，認識⼀位專攻幼教領域的社區住⼾，教育理念相契合的三⼈，搭
上了410教改、實驗教育遍地開花的風潮，兩個⾨外漢就這樣跟著⼀位老師，⼀
起踏入幼教的世界──三位媽媽決定在居住的社區合夥創辦「喜兒幼兒園」。

讓孩⼦在⾃然環境中成⻑
打從草創時期，喜兒便⼀直秉持著「遊戲學習、⾃然學習」的教學⽅式。在我的
印象中，童年時期我常常和幼兒園同學⼀起去郊外散步、在教室捏陶、偶爾有簡
單的烹飪課、每年幼兒園也都會舉辦親⼦運動會；晴天時在院⼦裡玩耍是⼩孩的
「例⾏公事」，我們吊單槓、盪鞦韆、溜滑梯，還會去⽔溝旁抓蝌蚪。

在喜兒的⽇⼦總是很開⼼，課堂上沒有簿本、每天都進⾏著各式各樣的活動，就
連注⾳符號都是在我⼤班快畢業，即將進入⼩學時才稍微學習了⼀下。這樣的課
程規劃，⽤意是不希望太早讓孩⼦進入⼀板⼀眼的學習模式，⽽是透過⾃然教
學、運動和遊戲培養良好的⼈⽣態度和正確⽣活習慣。
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喜兒幼兒園有許多帶⼩朋友出外踏青的活動。（圖片來源／喜兒幼兒園提供）

儘管不以簿本作為教材，喜兒仍非常重視孩童的「閱讀習慣」。這樣的理念，源
⾃於⽅潔玫在美國時，時常帶女兒去圖書館欣賞繪本的經歷。「⼀開始只是⼀種
喜歡、喜歡這樣的作品、喜歡這樣和孩⼦分享，但是後來覺得這樣美好的經驗，
其實可以複製在其他⼩朋友的⾝上。」⽅潔玫認為，⼤⼈有義務將好的故事分享
給孩⼦。學齡前的閱讀，重視的是親⼦共讀的時光，⽽不是把繪本當作教具，給
予孩⼦文字、數理⽅⾯的知識。喜兒每天午休前的故事時間，老師念故事給⼩朋
友聽的活動，也是完整體現了理念其中的意涵。

注⾳教育如雙⾯刃
沒有語⾔教育，甚⾄是「沒有注⾳教育」也是喜兒教學上的⼀⼤特⾊，但這樣的
特點卻如同雙⾯刃，在獲得許多家⻑青睞的同時，也流失了不少學⽣。

「該不該在學齡前教導注⾳」這件事其實從喜兒創立開始，就⼀直困擾著⽅潔
玫。有些家⻑對喜兒「不教注⾳」存有疑慮，他們擔⼼孩⼦若沒有在學前接受預
備課程，進入⼩學後會有適應困難、成績落後等等問題，孩⼦的⾃信⼼也可能因
此受挫。這件事也在之後有段時間，成了喜兒招⽣不利的箭靶。「剛搬家時，很
多家⻑打來第⼀個就是詢問你教不教注⾳？那你有沒有英語教學？我當時就是回
答『沒有』。那電話就會立刻掛掉，不會有下⾯。」
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即使因為家⻑的擔憂，⽽做了些課程調整，⽅潔玫仍堅持不把注⾳教學當作幼兒
園的「任務」。但事實上，這樣的信念曾⼀度動搖，直到有次回娘家時，她巧遇
了⾃⼰的⼩學老師。「把我的憂慮、朋友給我的提醒去問我的老師：『⼩孩⼦在
幼稚園期間沒有學注⾳，以後會不會學不會呢？』」老師在聽完分享後，給了⼀
個出乎意料的答案，她回答：⾃⼰有把握在11個星期內（注⾳教學期間），教會
完全不懂注⾳的⼩朋友注⾳符號。反⽽是先學過注⾳的孩⼦，如果有⼀些錯誤觀
念或壞習慣，需要花更多時間和⼼⼒加以矯正。

頓時，⽅潔玫放下⼼中的⼤⽯，對⾃⼰的教育理念建立起信⼼。之後她也經歷了
女兒進入⼩學後，剛開始學習注⾳符號時的撞牆期，「前⾯七、八週都呈現很不
熟悉的狀態，忘東忘⻄，但在快接近尾聲時突然全部記起來了。」⽅潔玫笑著
說，學習注⾳符號的時間早晚，根本不是家⻑該擔⼼的事情。

單純的初衷變成了社會責任
問及經營幼兒園前後⼼境的轉折，⽅潔玫坦⾔當初創辦幼兒園，只是想為⾃⼰的
孩⼦打造⼀個合適的環境，帶著⼩孩親近⼤⾃然、與同伴互動、從遊戲和體驗中
學習。然⽽，隨著⼩朋友⼀屆屆畢業、展翅⾼⾶，現今喜兒幼兒園的經營，已從
單純的理想實踐，演變成⼀種社會責任。「現在有個壓⼒，就是學校感覺變成公
共財，好像不再是你的了。」⽅潔玫認為，喜兒的存在肩負著社會責任，必須向
更多的⽗⺟宣揚「遊戲學習」對⼩朋友智能發展的幫助，也⿎勵⽗⺟帶著孩⼦親
近⾃然、跳脫制式框架，她正為著這個⽬標持續努⼒。

喜兒是孩童的快樂園地，同時也是肩負社會責任的存在。（圖片來源／喜
兒幼兒園提供）
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⽅潔玫為孩童打造的園地，是我、也是許多⼩朋友美好童年的泉源。從我幼兒園
畢業當時算起，⼗幾年過去了，即使經歷些許起伏，仍秉持著她⼀貫的教育理
念，帶領⼩朋友在最⾃然的環境中成⻑，也期望藉由喜兒「遊戲學習」教育的實
踐，讓更多家⻑了解，學齡前孩童活動的重要性。在⼈⼈都想贏在起跑點的時
代，⽅潔玫不怕喜兒的孩⼦程度落後，只希望他們能夠在快樂的環境中⻑⼤。

      

 記者 郭玟妤

編輯 黃齡萱 
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